

Sobre los colaboradores

Aboites Aguilar, Jaime

Ingeniero Civil (ITESM), maestro y doctor en Economía (UNAM). Es profesor del Departamento de Producción Económica de la UAM-Xochimilco. Ha sido *visiting fellow* en el Science Policy Research Unit (SPRU) de la Universidad de Sussex, en Reino Unido. También fue profesor invitado en la Universidad de Orléans, Francia. Ocupó la Cátedra Simón Bolívar del Institut des Hautes Études de l'Amérique Latine en la Universidad de la Sorbona, París, Francia. Fue *visiting professor* en la Universidad de Nigatta, Japón (2000). Durante 2002, fue investigador visitante del Instituto Mexicano del Petróleo. La OCDE lo nombró Experto Nacional de Propiedad Intelectual (México), en el periodo 2005-2006. En 2008, fue nombrado Consejero Científico del Institut des Amériques (París, Francia). Su más reciente publicación, en coautoría con Claudia Díaz Pérez, es “Inventors’ mobility in Mexico in the context of globalization”, *Scientometrics*, 115(3): 1443- 1461 (2018). [<---](#)

Barreto Canales, Graciela Irais

Es maestra en Cooperación Internacional por el Instituto Mora, en México. Cursa actualmente un doctorado en Ciencias con especialidad en Ciencias de la Educación, en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional, en México. Ha sido responsable del Programa Plataforma de Movilidad Estudiantil de la Alianza del Pacífico, en la Subdirección que ocupó en la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID). Su más reciente publicación se titula: “La Plataforma de Movilidad Estudiantil y Académica de la Alianza del Pacífico”, en Ramírez, R. y J.R. Rodríguez (coords.) *Internacionalización académica y científica: políticas, itinerarios, saberes e instrumentos*, México, Cinvestav / Conacyt / RIMAC, pp. 121-141 (2018). [<---](#)

Bermúdez Rico, Rosa Emilia

Es magíster en Sociología, por la Universidad del Valle, Colombia, y doctora en Estudios de Población, por El Colegio de México. Es profesora investigadora del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad del Valle, en Cali, Colombia. Sus principales líneas de investigación son: migración calificada, género y trabajo, desigualdades sociales, raza y etnicidad. Su última publicación es “La movilidad de estudiantes por razones de estudio: geografía de un fenómeno global”, *Migraciones Internacionales*, 8(1): 94-125 (2015). [<---](#)

Brouzès, Françoise

Cursó una maestría en Etnología en la Universidad de Bordeaux II Francia. Es actualmente encargada de proyectos en la Maison Universitaire Franco-Mexicaine (Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Innovation, MESRI/Secretaría de Educación Pública, SEP/Université Fédérale de Toulouse Midi-Pyrénées, UFTMIP). Es miembro de la Red sobre Movilidades Académicas y Científicas (RIMAC). Sus campos profesionales, ejercidos principalmente en México, son los de la antropología y la gestión académica. Sus líneas de investigación versan sobre la cooperación universitaria franco-mexicana, los intercambios académicos y la migración cubana en Toulouse. Su última publicación es: “Movilidad de profesores-investigadores mexicanos: un estudio de caso entre México y Francia”, en S. Didou (coord.), *Reflexiones de expertos sobre la internacionalización de la educación superior*, México, Cinvestav, pp. 144-150 (2016). <---

Díaz Pérez, Claudia

Es profesora-investigadora del Departamento de Producción Económica de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco. Realizó una estancia de investigación posdoctoral en el Centro de Investigación en Política de Ciencia y Tecnología en la Universidad Simon Fraser, en Vancouver, Canadá. En 2004, la UAM Iztapalapa le otorgó el grado de doctor en Estudios Organizacionales. Tiene una maestría en Ciencias Sociales por la Universidad de Guadalajara (1997) y obtuvo el grado de licenciada en Filosofía por la misma universidad en 1991. Su última publicación es “Vancouver’s fuel cell cluster: new opportunities or a genteel decline?” en coautoría con B. Wixted y A. Holbrook, publicado en *Cities and Sustainable Technology Transitions. Leadership, Innovation and Adoption*, Edward Elgar Publishing. <---

Didou Aupetit, Sylvie

Es doctora en Sociología en la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales, en París, Francia. Investigadora en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) en México, es titular de la Cátedra UNESCO sobre Aseguramiento de Calidad y Nuevos Proveedores de Educación Superior en América Latina y el Caribe. De 2014 a 2018 coordinó la Red sobre Internacionalización y Movilidades Académicas y Científicas (RIMAC), financiada por el programa de Redes Temáticas del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología -(Conacyt). Ha sido investigadora invitada en Massachusetts University (Estados Unidos) y, en Francia, en el Institut de Recherche y Développement (IRD), en el Instituto de Altos Estudios de América Latina (IHEAL) y en la Universidad de Paris V. Fue titular de las Cátedras Alfonso Reyes en el IHEAL y México en la Universidad de Toulouse Le Mirail. Sus líneas de investigación versan sobre las políticas públicas e institucionales en educación superior y ciencia. Su último libro es *La internacionalización de la educación superior en América Latina: transitar de lo exógeno a lo endógeno*, México, UDUAL (2018). <---

Durampart, Michel

Es doctor en Sociología (Información y Comunicación de Organizaciones) y profesor en varias universidades en Francia. Es director del Instituto Mediterráneo de Ciencias de la Información y la Comunicación (IMSIC), que conjunta las universidades de Marsella y Toulon (Francia) y miembro del consejo editorial de la revista *Hermès*, editada por el Centro Nacional de Investigación Científica (CNRS, Francia). Es, además, miembro del Consejo Nacional de Universidades (Collège d'Information et Communication). Es especialista en cambios sociotécnicos, que es el tema de su docencia y de la mayoría de sus publicaciones recientes. <---

França, Thais

Es posdoctorante en el Centro de Investigação e Estudos de Sociologia, del Instituto Universitario de Lisboa (CIES-IUL) y miembro de la Red sobre Internacionalización y movilidades académicas y científicas (RIMAC). Es doctora en Sociología por el Centro de Estudios Sociales, de la Universidad de Coimbra, Portugal, y maestra por el programa Erasmus Mundos en WOP-P, por la Universidad de Boloña, Italia (2008). Es licenciada en Psicología por la Universidad Federal do Ceará (2004). En 2014 fue investigadora invitada del Programa Beatrice Bain Research Group, en el Departamento de Género y Estudios Feministas de la Universidad de Berkeley, Estados Unidos. Sus temas principales de investigación son: movilidad estudiantil y académica, estudios feministas, migraciones y teorías poscoloniales/decoloniales. Su última publicación es, en coautoría con Elisa Alves y Beatriz Padilla “Portuguese policies fostering international student mobility: a colonial legacy or a new strategy?”, *Globalization, Societies and Education*, 16(3): 325-338 (2018). <---

Gallardo, Osvaldo

Es profesor de Historia Argentina en la carrera de Comunicación Social en la Universidad Nacional de Cuyo (Mendoza, Argentina). Integra el Programa de Investigaciones sobre Dependencia Académica en América Latina (PIDAAL, UNCuyo), dirigido por la Dra. Fernanda Beigel. Fue becario del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina (Conicet). Actualmente está redactando su tesis titulada “Capital académico, capital idiomático e internacionalización desde la periferia del sistema académico mundial. La estructura y los actores del campo científico-universitario argentino”, en el doctorado en Estudios Sociales de América Latina de la Universidad Nacional de Córdoba, dirigida por la Dra. Beigel y codirigida por el Dr. Fernando Quesada. La última publicación de la que participó es, con F. Beigel, O. Gallardo y F. Bekerman, “Institutional expansion and scientific development in the periphery. The structural heterogeneity of Argentina’s academic field”, *Minerva. A Review of Science, Learning and Policy* (2017). <---

Góngora Jaramillo, Edgar

Es sociólogo por la Universidad Autónoma Metropolitana, maestro y doctor en Ciencias en la especialidad de Investigaciones Educativas por el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional en México. Durante quince años, fue profesor titular en la Escuela Nacional de Antropología e Historia y realiza, en 2018-2019, una estancia posdoctoral en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en México. Sus intereses de investigación actuales están centrados en la configuración de redes de investigación científica, la internacionalización de la ciencia y la circulación-transferencia de conocimientos. Ha publicado más de veinte trabajos en estos temas y presentado trabajos en eventos académicos nacionales e internacionales. Es miembro fundador de la Red sobre Internacionalización y Movilidades Académicas y Científicas (RIMAC). [<---](#)

Jung, Nina

Es académica en el Instituto de Investigaciones Sobre la Universidad y la Educación (IISUE), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Sus principales líneas de investigación versan sobre las movilidades y las trayectorias laborales en espacios académicos, los investigadores jóvenes y posdoctorantes, la vinculación educación, empleo y trabajo y el análisis de redes sociales. Su última publicación es, con N. Jung y A.A. Ruiz León, “Lo local y lo global de la colaboración científica: ¿qué significa y cómo medir y visualizarlo?”, *Revista Española de Documentación Científica* (en prensa). [<---](#)

López Fernández, Rosalía

Tiene un máster en Cooperación Internacional para el Desarrollo y Gestión por parte de la Organización No Gubernamental para el Desarrollo (ONGD), de la Universidad de Granada. Trabaja en la Universidad de Granada, en el Departamento de Antropología Social del Instituto de Migraciones. Sus líneas principales de investigación conciernen las representaciones sociales, las pobrezas, la alteridad / identidad, el racismo y la inmigración. Su última publicación es, con R. López Fernández, “Las voces silenciadas de mujeres, migrantes y empobrecidas. Un estudio sobre representaciones de pobreza en un contexto migratorio transnacional”, *Cultura y Representaciones Sociales*, 12(23): 30-60 (2017). [<---](#)

Ochiai, Kazuyasu

Es presidente de la Asociación Japonesa de Estudios Latinoamericanos, exvicepresidente ejecutivo de la Universidad Hitotsubashi, en Tokio, Japón, así como profesor emérito de Antropología Cultural de la misma institución y actualmente profesor de la Universidad Meisei de la misma ciudad. Tiene un BA en Economía Rural por la Universidad de Tokio, un MA en antropología cultural por la misma y un Ph.D. en Antropología por la

Universidad Estatal de Nueva York (Albany). Tiene más de 480 publicaciones en seis idiomas en diez países. Su libro más reciente es *Historia transatlántica: Viaje de los tesoros aztecas*, que fue publicado en 2014, en japonés. [<---](#)

Olmos Alcaraz, Antonia

Tiene un doctorado en Antropología Social por la Universidad de Granada, España. Es académica en la Universidad de Granada, en el Departamento de Antropología Social, en el Instituto de Migraciones. Sus líneas de investigación versan sobre los siguientes temas: alteridad / identidad, racismo e inmigración, políticas migratorias y educación, discursos políticos y mediáticos sobre inmigración, metodologías etnográficas. Entre sus publicaciones recientes, destaca: F. J. García Castaño, A. Olmos Alcaraz y O. Bouachra Outmani, “Inmigración, crisis económica y escuela”. [<---](#)

Ortega Pérez, Nieves

Es doctora en Ciencia Política y de la Administración y académica del Departamento de Sociología, de la Universidad de Granada, España. Sus principales líneas de investigación versan sobre políticas de inmigración, movilización étnica, incorporación política de los inmigrantes, diversidad religiosa, análisis de políticas públicas. Su última publicación es: N. Ortega Pérez, “Redes de socialización institucional de los emigrantes españoles en el extranjero”, en J. A. Fernández Avilés (dir.), *Nuevas políticas jurídicas para el cambio migratorio*, Madrid, Aranzadi, pp. 401-421 (2017). [<---](#)

Padilla, Beatriz

Tiene un Ph.D. en Sociología por la Universidad de Illinois at Urbana-Champaign, Estados Unidos. Fue académica en el Instituto Universitario de Lisboa, Departamento de Sociología, Portugal, hasta 2018. Los temas de su interés son transferencia de conocimientos y migraciones científicas. Su última publicación es, con A. Alcaraz y J. Azevedo, “Etnografías de la convivencia y superdiversidad: reflexiones metodológicas”, *Andamios*, pp. 15-41 (2018). [<---](#)

Quesada, Fernando

Es doctor en Historia por la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina. Es investigador adjunto del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina (Conicet) en el Instituto Multidisciplinario de Estudios Sociales Contemporáneos (IMESC-IDEHESI) y profesor Adjunto del Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo. Es investigador del Programa de Investigaciones sobre Dependencia Académica en América Latina (PIDAAL, Universidad Nacional de Cuyo) y miembro de la Red sobre Internacionalización y Movilidades

Académicas y Científicas (RIMAC, Conacyt-México). La investigación que resultó en el artículo de este libro fue financiada con una beca del Rockefeller Archive Center en 2012 y continuó la investigación en 2013 como *visiting scholar* de la New York University (NYU). También recibió financiamiento del proyecto International Cooperation in the Social Sciences and the Humanities (INTERCO-SSH – GA 319974). Su más reciente publicación es el libro de su autoría *La universidad desconocida. El Convenio Universidad de Chile-Universidad de California y la Fundación Ford*. Mendoza, EDIFYL (2016). <---

Ramírez, Pablo Henri

Realizó sus estudios de licenciatura en Periodismo y Comunicaciones en la Universidad en Ming Chuan, con apoyo del gobierno de Taiwán, Republica de China. Obtuvo su maestría en Estudios Contemporáneos de Asia por la Universidad de Ámsterdam (Países Bajos) y su doctorado en Estudios Tailandeses por la Universidad de Chulalongkorn, gracias a una beca de investigación otorgada por la Embajada Real de Tailandia en México. De 2015 a julio de 2017 fue Coordinador de Investigación en la Universidad de Bangkok, en donde estuvo a cargo de la negociación de los acuerdos de colaboración y la movilidad académica con otras instituciones de educación superior de Asia, Europa y América Latina. Desde agosto 2017, es Coordinador de Internacionalización en la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL) en donde desarrolló estrategias de movilidad académica y docente, colaboración e investigación interinstitucional y el reconocimiento de créditos y títulos en la región América Latina y el Caribe. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, en la categoría Candidato. Su última publicación es: ‘If we don’t do it you fucking will?: Authenticity and Do-it-Yourself Practices among Bangkok’s Underground Rock Subculture”, en Marco Ferrarese y Adrian Lee (eds.) *Monks, Punks and Politics: Authenticity in Thailand, Malaysia and Indonesia*, Rowman and Littlefield International (2016). <---

Ramírez García, Rosalba Genoveva

Es doctora en Pedagogía en la Facultad de Filosofía y Letras por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Es investigadora del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, México. Es coordinadora del Subprograma Transferencia de Conocimientos y Dispositivos para la Internacionalización *In Situ* de los Sistemas de Educación Superior y Ciencia de la Red sobre Internacionalización y Movilidades Académicas y Científicas (RIMAC). Ha publicado 4 libros, coordinado 3, publicado 17 capítulos, 16 artículos, 14 productos de divulgación. Ha realizado estudios para el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República y el Consejo para la Evaluación de la Educación Media Superior (COPEEMS) y diversas actividades a invitación de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y

del Consejo Mexicano de Investigación Educativa (COMIE). Sus líneas de investigación son: políticas de educación superior; producción científica y procesos de formación de investigadores; experiencias educativas de los estudiantes que transitan a la educación superior. Su última publicación es: R. Ramírez y J. Rodríguez (coords.) *Internacionalización académica y científica: políticas, itinerarios, saberes e instrumentos*, México, Cinvestav/Conacyt/RIMAC (2018). <---

Renaud, Pascal

Es actualmente profesor invitado en el Departamento de Investigaciones Educativas del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), México. Estudió Economía (Paris-Sorbonne) y Ciencias de la Computación (tesis en Inteligencia artificial en Universidad Pierre y Marie Curie, París, Francia). Fue, sucesivamente, docente de Ciencias de la Computación en la Universidad de Paris-Nord (1980-1985), director del Departamento de Informática en el Institut de recherche pour le développement en coopération, París (1985-1995), coordinador del programa “Information Technology and Development” en el United Nations Institute for Training and Research (UNITAR), en Ginebra (1995-2004), investigador en el Institut de Recherche pour le Développement (IRD), programa “Saberes y Desarrollo”, Unidad Centre Population et Développement (CEPED) en París (2004-2010) y en México (2010-2014). Sus publicaciones recientes analizan la relación entre el Internet y la circulación de los conocimientos, el papel de la Red en la mundialización de las actividades científicas y la historia de la construcción internacional del Internet. <---

Sandoval, Edgar

Es maestro en Gobierno y Asuntos Públicos por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Sede Académica México. Trabaja en el Instituto Politécnico Nacional. Su principal línea de investigación es el diseño y la evaluación de las políticas de internacionalización de la educación superior. <---

